
《与神同行》 

面对惧怕 
 

 

在你今天的生活，有哪一件事是你最惧怕的呢？也许对某些人来说，他最怕的是活在贫穷的

生活中，又或者将来的生活是贫穷的。对另一些人来说，最惧怕的也许是死亡，又或者是生

病，又或者是衰老。然而对某些人来说，也许他最怕的是批评，被拒绝，又或者是经历失

败。每一个人都有自己所最怕的事，惧怕失去健康，惧怕失去爱等等。我们可以到处去问

人，“到底你所最惧怕的是什么？”相信每个人都会有自己不同的答案，而这会让我们看

见，人所惧怕的事原来有这么多。 

 

那么，到底在我们的生命中，我们最惧怕的又是什么呢？不要回答说你没有任何惧怕的事，

绝对不会，因为每个人都有自己所怕的事，可能是一件，也可能有很多。今天，有不少人活

在惧怕的束缚中，生活在惧怕的乌云之下，无论他们往那里去，做什么事，这乌云一直跟着

他们，挥之不去。而有些人甚至不认识自己所惧怕的到底是什么，因为惧怕是潜藏在他里

面，影响着他生活的每一个环节，然而他却不具体的知道让他惧怕的事到底是什么。 

 

神对祂儿女们的心意是要我们活在自由释放之中，祂要我们享受快乐和美满的人生。所以，

如果我们肯面对自己的问题，又把一切的重担卸给神的话，神必然会帮助我们，与我们一同

背负，使我们享有真正的自由，让我们整个人生得着改变，因为祂是爱我们到底又救我们到

底的主。 

 

今天我们要思想的题目是“面对惧怕”，惧怕是会夺走神所给我们生命的各种福气的，当惧

怕潜进我们生命中的时候，我们就无法享受到神所赐的福气。让我们从圣经的一节经文里学

习如何面对惧怕，我们要看的经文，就是旧约赛 41:10，这里记载说：“你不要害怕，因为我

与你同在，不要惊惶，因为我是你的神。我必坚固你，我必帮助你，我必用我公义的右手扶

持你。” 

 

在这节经文里，相信最重要的一句话，莫过于神对我们说：“你不要害怕，因为我与你同

在。”“惧怕”是一种感觉，而这种情绪和感觉，很多时候是来自一些突然而来的改变，又或

者当我们面对危险的时候，心里会感到惧怕，因为我们感到受到威吓。这种惧怕的感觉很可

怕，会让我们感到极度的痛楚和受伤害。 

 

每一个人的生命都必然经历过惧怕，我们都知道惧怕的滋味，因为我们都曾经经历过。或者

是因为遇到过危难，感到惧怕；又或者是受过一些别人的恶待，所以觉得惧怕。不少人长期

活在惧怕之中，不论他们住在那里，到什么地方去，都会感到惧怕。他们就是时刻的感到生

命受到威胁，觉得有些危险他无法逃避，或者是有些事情是不能避免的，因此就一直活在惧

怕之中，不知道该怎样去面对。 

 

弟兄姊妹，回到我们自己的处境中，到底今天你有什么事情是最感到惧怕的呢？又或者是你

最觉得惧怕的是什么呢？你可以具体的指出，清楚的知道吗？也许你知道自己最惧怕的是什

么，让我告诉你，神能够将你从惧怕中释放出来，不论这惧怕是什么，神都有能力释放你，

使你获得真正的自由，不再惧怕。 

 

太 10:28，主耶稣说“那杀身体不能杀灵魂的，不要怕他们；惟有能把身体和灵魂都灭在地

狱里的，正要怕他。”我们要惧怕的是神自己。 

 



惧怕不全然是坏的，它也有好的一面。比方说，箴 9:10 就提到“敬畏耶和华”。而“敬畏”

这个词，在原来的文字中，意思就是惧怕，惧怕耶和华，用最高的尊敬来尊敬耶和华神，这

原是好事，是使人得益处的。不过，这里的“敬畏”不像我们所说的那种恐惧，怕得要死的

样子，我们不是要“怕”神，这里的敬畏，是圣洁的惧怕。箴 9:10 说：“敬畏耶和华，是智

慧的开端；认识至圣者，便是聪明。” 

 

圣经所说的“敬畏耶和华”，不是说害怕和恐惧，乃是指对神的尊敬和尊重，而这种尊敬所

引发的，就是顺从和听命。所以当我们说要“敬畏神”的时候，所指的意思就是说要尊荣

神，要认识神是谁，照着祂怒气的权势，按着他该受的敬畏晓得祂的忿怒，而敬重祂，凡事

听从祂的命令，服从在祂的旨意之中。我们愿意过圣洁的生活，公义的生活，愿意走在神的

道路之中，全然听从祂的指挥。为什么我们会对神有这样的顺服呢？是因为我们认识到神的

尊荣，所以敬畏祂，惧怕祂，这种惧怕是好的，是圣洁的惧怕，是最高的尊敬。 

 

保罗在提后 1:7 也这样对提摩太说：“因为神赐给我们，不是胆怯的心，乃是刚强，仁爱，

谨守的心。”这里保罗说到“胆怯的心”，就是“惧怕的心”，这是不好的惧怕，是不应该有

的惧怕。神不要我们活在惧怕之中，神乃是希望我们活在刚强，仁爱，谨守之中。神要我们

懂得去爱，祂要我们有智慧，过着一个自律的生活。所以我们看见，“惧怕”有好的一种，

圣洁的惧怕是好的。也有坏的一种，作恶、胆怯、不信的惧怕。而以赛亚书所讲到“不要惧

怕”，这里的“惧怕”当然是指不好的惧怕，是给我们有亏损的惧怕，我们不要让它存留在

生命之中。 

 

主耶稣同样教导我们“不要惧怕”，“不要怕，只要信”。当神呼召约书亚出来，接替摩西的

位，带领以色列人进迦南的时候，神也不只一次对约书亚说：“你当刚强壮胆，不要惧怕，

也不要惊惶。”神要约书亚有刚强的心，不必惧怕，也不必胆怯，为什么呢？在约书亚的性

格中，必然有惧怕的成份在内，所以神才三番四次的提醒他，不要害怕，因为“我与你同

在”。不论他往那里去，神应许了要与他同在，这就是约书亚可以不惧怕的原因。 

 

在整本旧约圣经中，我们屡次看见神对不同的先知说：“不要惧怕，不要怕，不要害怕。”为

什么呢？因为神知道，他们心中所存有的惧怕，是有损的，是有害的，是负面的，所以他们

不要惧怕，免得被惧怕所侵蚀。 

 

诗 23 篇的相信是弟兄姐妹所熟悉的，其中大家别喜欢的一节，就是第 4 节，大卫说：“我虽

然行过死荫的幽谷，也不怕遭害，因为你与我同在；你的杖，你的竿，都安慰我。”我们都

喜欢在遇到危难，特别是生死的关头中，读这节的经文，从其中获得力量和安慰。这里叫我

们不要惧怕，即使行经死荫的幽谷，也不会遭害，因为神与我们同在，这是我们可以放心的

原因。 

 

很多时候，我们身处非常困难的试炼和伤痛中，根本不知道该怎样面对，也不知道要该如何

度过，不知道弟兄姐妹有没有过类似的经验。你的感觉是什么呢？你惧怕什么呢？是别人的

批评吗？是别人的拒绝吗？是害怕失去所爱，害怕失去机会吗？到底是什么事情让你感到惧

怕呢？事实上，任何我们想象不到的事件和情况，都可以为人带来惧怕。或者对你来说，某

些事根本微不足道，但对某人来说，他会感到很害怕，反过来也是一样。 

 

然而，我希望你留意的，不是事件的情况，可怕的程度，而是到底神说了些什么？神保证些

什么？这才是最重要的事。到底我选择相信神所说的呢？还是我拒绝不信呢？我们尽管可以

惧怕，遇到某些事情的时候，依然感到惊惧；然而我们当记得神的话，到底神怎么说。神不

是说“不用惧怕”吗？神不是说，“你不要怕，因为我与你同在”吗？神不是说，“不要惊



惶，因为我是你的神”吗？神说：“我必坚固你，我必帮助你，我必用我公义的右手扶持

你。”神公义的右手是充满着能力的，足以在任何恶劣的环境中显出祂的作为。不要让惧怕

的情绪高涨，以致我们忘记了神的承诺，以致让负面的影响侵蚀了我们的生命。 

 

我之所以不断重覆引用以赛亚书这节经文，是盼望加深弟兄姐妹的印象，盼望弟兄姐妹抓住

神的应许，被神的话所得着。在任何困难，让人惧怕的时刻，仰望神的话语。林后 1:20，保

罗说“神的应许，不论有多少，在基督都是是的；所以藉着他也都是实在的[实在，原文作

阿们]，叫神因我们得荣耀。”神所说过的话，祂必然会兑现和成就。 

 

有人祈求神给他一份好的工作，求神改变他，然后他就面临了极大的挑战，怎么办呢？原来

是神听了这人的祷告，在他生命中作工，回应了他所求的，当然是按着神的心意所安排的。 

 

而当人面对挑战的时候，他感到无能为力，这是正常的，因为当人感到靠自己不能的时候，

神就机会彰显祂的能力，并且神的能力在软弱的人身上显得完全。让我们看见我们的帮助是

从神而来的，在困难中，神保守，引导我们，使我们软弱的人变得刚强。 

 

神是全能又慈爱的，我们要对神有信心，跨越眼前的障碍，信得过神必然会把最好的赐给我

们。神对于有关我们的一切都感兴趣，每一件临到我们身上的事，都有神背后的安排和许

可，祂有完美的答案，祂知道祂要怎样引领和安排我们的一生，又陪伴我们人生的旷野路。 

 

神不希望我们活在惧怕之中，圣经从来没有一处经文是叫我们惧怕，胆怯的，从来没有。除

了我们惧怕犯罪，我们惧怕叛逆神，那是因为我们敬畏神，尊敬祂，爱祂。然而，神希望我

们在生活的各样事情上，都不要惧怕，都靠着祂所赐的恩典，得到自由和真正的释放。 

 

提后 1:7，保罗说“因为神赐给我们，不是胆怯的心，乃是刚强、仁爱、谨守的心。” 

 

弟兄姊妹，即使我们落在极大的困难和痛楚之中，我们都不用惧怕。即使我们的心碎了，我

们依然不用惧怕。因为我们依然是神所爱的，即使我们认为是最爱我们的人，也可能会一旦

突然离去，让我们感到惧怕和不知所措，但是神永远不会离开我们，祂应许“我总不撇下

你，也不丢弃你。”祂是永远与我们同在的神。这位神过去是怎样保守我们，到如今也一样

保守着我们，没有改变。即使你受到极大的伤害，即使一些很不如意的事临到你身上，但如

果你真是属于神的，你依旧可以不用惧怕。 

 

我们每一个人都曾经受到伤害，而且都会受到伤害，但是我们可以不因为受到伤害而惧怕，

因为我们有神，而神和我们同在，祂掌管着一切，祂也在主宰着一切。神主宰一切，万事临

到我们身上，都有祂的允准，若没有神的批准，没有一件事会临到我们身上，而神为我们所

预备和安排的，总是最好的。祂正等候我们去信靠祂，在痛苦中把自己交托给祂，在损失

中，在逆境中信靠祂。我们不必惧怕和胆怯，只需要信靠神，那就够了。箴 24:10 说，“你

在患难之日若胆怯，你的力量就微小。”要是我们不信神，后果将会是极可悲和可怕的，也

将会是极大的悲剧。 

 

到底不信神会带来怎样的悲剧和后果呢？其实有很多的影响，不少人因为惧怕而屡次失败，

无法成功。当人认定自己是个失败者之后，这种想法就会一生影响着他们，让他们真的无法

成功，真的成为一个失败者。事实上，没有人可以让我们失败，只有我们自己才可以让自己

失败，我们因为惧怕因而认定自己是个失败者，会经常犯错误，如果我们真的这样相信，这

样想象，那个结果迟早会实现，很可能我们就真的尝到失败的痛苦滋味了。 

 



当人被惧怕所笼罩的时候，他们的思想就会变得不清晰，他们的思想就会被笼罩。当人的思

想受到限制和蒙蔽的时候，这就会削弱了他们的创作能力，而当人惧怕的时候，人就会表现

得紧张，无法放松，不但精神紧张，连肌肉也是绷得紧紧的。所以，惧怕不但影响了人的思

想，使人的思想变得迟钝，不够灵活；惧怕还影响着人的身体，叫人的身体也无法活动自

如，总是在紧张的状态之下。过份恐惧的人，做什么事都做不来，那就是活动能力都减低，

因为他们惧怕有事情发生，所以索性采取消极的态度，不思进取，也不积极的去面对，所以

惧怕的人，在活动上是处于停滞的状态。 

 

有些人平时很活跃，但一遇到他们惧怕的事的时候，立刻就瘫了，再也活跃不起来。曾经有

一个田径教练，身手很敏捷，但很却怕蛇。有一次，他和一群朋友到郊外游玩，在毫无心理

准备之下，看见了一条蛇，立即吓得双腿发软，别人都跑开了，但见这位怕蛇的教练，却站

在离蛇不远的地方，动也不能得，还是他的朋友把他拉开的。为什么会这样呢？是因为心里

惧怕，就让他整个人瘫了，动弹不得，或者说他完全被心里的惧怕所瘫痪。 

 

许多人在生命中也遇到同样的情况，因为惧怕而无法前进，因为心里恐惧而瘫痪下来，不能

继续向前，生命受到极大的亏损。按着人的本性，多半的人都害怕冒险，但是有些时候，神

却偏偏安排一些要我们冒险的事，在我们前面，挑战我们，叫我们面对，好让我们的生命能

够成长。然而，弟兄姐妹，要是我们很清楚，这是出于神的引领，我们只要存着顺服的心遵

从神的吩咐，就不会有冒险的事，因为顺从神的人是绝对不会冒险的，一切都在神的手里。 

 

所以，千万不要让惧怕侵占我们的思想和心灵，以致我们不能作出果断的决定，以致我们一

切的行动都变得瘫痪。惧怕会在我们的生命中产生极大的障碍，给我们的生命带来亏损，所

以我们必须除去心里的恐惧。 

 

不但如此，惧怕还能够在我们所作的任何事上，成为我们成功的障碍。要知道，成功最大的

障碍就是惧怕，怕什么呢？怕失败。一个惧怕失败的人，永远无法获得成功。其实，失败是

人生必经之路，任何人都经历过失败，才可以达到成功。我们都不是十全十美的人，我们都

会犯错，但是如果我们因为害怕犯错，害怕作错决定，以致于不敢冒险，不敢尝试的话，我

们就不能突破自我，也不能发挥生命的潜能，最终必定是一事无成。 

 

许多人的自信心都很弱，认定自己什么都不能做，为什么呢？那是因为深层的惧怕在影响他

们，所以他们什么都是却步不前。作为神的儿女，我们不应该惧怕，因为我们没有什么可怕

的事，神在圣经里给了我们许许多多的应许，帮助我们不要惧怕。弟兄姐妹，你怕生病吗？

你怕死亡吗？圣经都有答案，除非我们容许自己活在惧怕中，否则，我们可以超越惧怕，除

去惧怕。 

 

如果你发现自己是个惧怕的人，胆怯的人，应该怎样去除惧怕呢？有几方面我们可以做的，

首先是去承认自己的惧怕，承认问题的所在，是去除惧怕的头一步。我们坦白承认，我们心

里惧怕。然后找出到我们到底惧怕什么，求神显明我们惧怕的原因，到为什么我们会惧怕这

事呢？是否过去发生过什么事，造成了我心里的阴霾呢？是不是童年成长的时候的一些负面

经历，以致我们久久摆脱不了这惧怕呢？ 

 

跟着是进入神的话语之中，到底神在圣经中怎么说呢？赛 41:10 说：“你不要害怕，因为我

与你同在；不要惊惶，因为我是你的神。我必坚固你，我必帮助你，我必用我公义的右手扶

持你。”让我们凭信心支取神丰富的应许，因为神的话语而满有指望。我们好好思想，让神

的话全然得着我们。 

 



过去神怎样对以色列人发出这应许，今天祂同样向我们发出这应许，神的爱没有改变，神的

信实没有改变。耶和华的膀臂从来没有缩短，祂永远不误事，让我们把一切的荣耀归给祂。 

 

神知道作为一个人，会遇到很多让人惧怕的事，所以神告诉我们“不要惧怕”。我们站稳在

神的话语上，这是神说的，不是别人告诉我的，也不是我自己想象出来的，乃是记载在圣经

里面的，我愿意相信接受。虽然我们相信的时候，在感觉上，不一定就脱离了惧怕，但是我

们学习不靠感觉来生活，而是凭信心站在神的应许之上，我们信靠神过于信自己的感觉。 

 

弟兄姊妹，让我告诉你，当你信靠神的时候，神就要领你走出任何困境和幽谷，神不会让一

个信靠祂的人失望而回的，绝对不会。仰望祂的人，必致于羞愧。在人生最幽暗，最痛苦的

时刻中，神要亲自成为你的支柱和帮助，祂要领你经过，因为祂能够解决任何一切的难题，

包括你的惧怕在内。神无条件的爱着你，祂要使你的人生，充满欢乐和光明，有祂的同在和

爱。 

 

因此，要脱离惧怕的缠绕，并不困难，只要我们肯面对和承认自己的问题，知道自己惧怕的

所在，然后抓住神的应许来，用信心信靠神。神就能够奇妙的释放你，叫你心中不再惧怕。

罗 4:18，保罗论到信心之父亚伯拉罕的时候，说“他在无可指望的时候，因信仍有指望。”

林后 1 章，保罗论到自己的经历，说“弟兄们！我们不要你们不晓得，我们从前在亚西亚遭

遇苦难，被压太重，力不能胜，甚至连活命的指望都绝了；自己心里也断定是必死的，叫我

们不靠自己，只靠叫死人复活的上帝。” 

 

能够不惧怕的基础，就是神自己。神与我们同在，祂要坚固我们，帮助我们，以公义的右手

扶持我们。即使人生最恐布的事情死亡，神都为我们解决了，我们还惧怕什么呢？保罗说：

“我正在两难之间，情愿离世与基督同在；因为这是好得无比的。”感谢主，因为有主。耶

稣作了我们的救主，虽然圣经说“人人都有一死，死后且有审判。”我们也知道这审判不是

为我们而设的，只是为不信耶稣的人而设的，我们已经离世到了神那里去，永远与祂在一起

了。腓 3:20-21，保罗说“我们却是天上的国民；并且等候救主，就是主耶稣基督，从天上

降临。他要按着那能叫万有归服自己的大能，将我们这卑贱的身体改变形状，和他自己荣耀

的身体相似。” 

 

感谢主，因祂有说不尽的恩赐。主所赐的盼望，使我们超越心中的惧怕，当主的爱充满我们

的时候，我们不但不再惧怕，还能够安慰，坚固许多活在惧怕中的弟兄姐妹。 

 


